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УПРОЩЕНИЕ ПРАВИЛ ПРОДАЖИ ОРУЖИЯ В РОССИИ 

 

В последнее время часто приходится дискутировать на тему полезности 

легализации оружия в России. Возможная легализация в России 

короткоствольного огнестрельного оружия может привести к самым 

непредсказуемым последствиям. Прежде всего, из-за отсутствия подобного 

опыта. Кроме того, из-за несовершенства российских законов, многие 

граждане, использующие оружие для самообороны, могут из пострадавших 

легко стать обвиняемыми. Производителям и реализаторам оружия принятие 

закона, безусловно, выгодно, хотя они до конца не верят, что законопроекту 

дадут зеленый свет. Впрочем, даже они однозначно не могут ответить, надо ли 

разрешать россиянам носить с собой огнестрельное оружие или нет. Напомню, 

24 июля член Совета Федерации Александр Торшин выступил с инициативой о 

реформировании российского оружейного законодательства. Основной тезис 

документа - необходимость легализация в России короткоствольного оружия. 

«Если человек не страдает психическими расстройствами, не алкоголик, не 

наркоман, то его надо подкрепить возможностью себя защитить, - уверен 

господин Торшин. - А у тех, кто имеет злой умысел, эта проблема давно 

решена». По словам сенатора, в настоящий момент ведется разработка 

законопроекта, легализующего короткоствольное оружие. В то же время 

многие эксперты считают, что Россия к принятию данного закона абсолютно не 

готова, а поспешные действия могут привести к непоправимым последствиям. 

Особенно актуальным это кажется после недавних событий в американском 

кинотеатре. На мой взгляд, причин для этого несколько. В первую очередь, у 

россиян несколько иная ментальность, чем у американцев. В Америке 

существует так называемый культ оружия, навязанный в сознании жителей, и 

они с этим ничего поделать не могут. Но с этим, кстати говоря, связаны почти 

все печальные истории, которые происходят регулярно. Второй причиной, 

является несовершенство российского законодательства. В частности, нет 

соответствующей юридической практики, которая позволяла бы 

регламентировать использование оружия в целях самообороны без последствий 

для самого использовавшего. Опасность также заключается в том, что может 

последовать масса судебных процессов, в ходе которых носитель оружия будет 

вынужден побывать в местах не столь отдаленных, причем достаточно долго. 

Кроме того, прежде чем принимать подобные законы, надо тщательно 

прописать все юридические основания и продумать последствия применения 

этих законов и развития этой практики, проанализировать опыт развития этих 

событий в нашей стране. Мы прекрасно знаем, что люди, в целях самообороны 

использовавшие ножи, оказывались на скамье подсудимых или близко к этому. 

А что будет с короткоствольными пистолетами - тем более не очень понятно. И, 

к сожалению, практика применения травматического оружия, которая у нас 



активно обсуждается, сводится к тому, что в нашей стране это оружие 

используют далеко не добропорядочные граждане. Да и сможет ли 

добропорядочный гражданин в целях самообороны своевременно извлечь 

пистолет и поразить преступника. А если это будет огнестрельное оружие, то 

несомненно владелец его будет являться объектом преступных посягательств 

лиц, целью которых будет является завладение огнестрельным оружием для 

использования его в других более тяжких преступлениях. Конечно, продавцы 

оружия ратуют за принятие закона. Ведь это будет выгодно соответствующей 

ветви бизнеса. Более того, в России существует довольно сильное оружейное 

лобби, которое всеми силами будет пытаться воплотить этот законопроект в 

жизнь. Стоит напомнить, что в России есть целый оружейный город - Ижевск, 

где производится едва ли не половина всего огнестрельного оружия, 

продаваемого в стране. В случае одобрения законопроекта, такие заводы, как 

«ИЖМАШ» станут, по сути, монополистами и смогут диктовать свои цены на 

оружие, которые, безусловно, резко вырастут. В настоящее время самым 

известным и ходовым короткоствольным оружием является пистолет 

Макарова. Но купить обычным людям его не получится - его могут закупать 

только юридические лица по специальной лицензии. Например, охранные 

предприятия. Массовое распространение этого пистолета приведет к 

существенному росту цен и небывалой капитализации предприятия. Впрочем, 

эксперты почти не верят в то, что закон в России все же будет принят. По их 

словам, никаких предпосылок для этого сейчас нет. Сейчас ведь, наоборот, идет 

тенденция к ужесточению правил продажи оружия. К тому же растет 

количество недовольных в обществе. Поэтому очередные разговоры об 

упрощении правил продажи огнестрельного оружия в России у продавцов 

оружия вызывают только улыбку. Еще одной проблемой является подготовка 

гражданского населения пожелавшего приобрести оружие грамотному и 

безопасному обращению с ним, выработки навыков прицельной стрельбы. В 

современных условиях, в отсутствии технической оснащенности регионов 

тирами, стрельбищами, для большинства граждан обучение будет недоступно. 

Примечательно, что разговоры о легализации огнестрельного оружия в России 

проходят на фоне недавней трагедии в США, когда в городе Денвер посетитель 

одного из кинотеатров застрелил во время киносеанса больше 10 человек. К 

тому же исследование общественного мнения показало, что подавляющее 

большинство граждан России (83%) отрицательно относятся к разрешению 

свободной продажи боевого оружия даже совершеннолетним, 

законопослушным и психически здоровым гражданам, как это практикуется в 

некоторых странах (положительно к этому относятся лишь 14%). Очевидно, что 

практика свободной продажи и ношения оружия являются в целом чуждой 

нашим стереотипам социального поведения, традициям и культуре. Среди тех, 

кто положительно относится к разрешению свободной продажи боевого оружия 

(таких всего 14% респондентов) доля мужчин и молодежи (в возрасте 18-24 

лет). Отрицательное отношение к свободной продаже боевого оружия россияне 

мотивируют тем, что в качестве последствий такого решения они видят 

увеличение количества преступлений и убийств, повышение уровня 



агрессивности в отношениях между людьми, рост вероятности "случайной" 

гибели ни в чем не повинных людей, легкий способ ухода из жизни людей с 

суицидальными наклонностями, либо людей попавших в трудную жизненную 

ситуацию(неразделенная любовь, ранняя потеря близких, потеря работы с 

наличием больших кредитных обязательств и т.д.) и, как следствие, общее 

снижение уровня безопасности жизни. Таким образом, по мнению граждан, 

легализация свободной продажи боевого оружия может привести ровно к 

обратному результату, чем тот, который прогнозируют апологеты данного 

решения, обосновывая свою позицию уверенностью в повышении уровня 

безопасности граждан после принятия закона. 

В заключение стоит отметить, что обычные россияне, на которых, по 

идее, рассчитан закон, скорее всего, обращаться за оружием не будут. Прежде 

всего, потому, что оружие будет им не по карману. Вероятнее всего, легальное 

огнестрельное оружие вызовет интерес не у людей, ищущих инструменты 

самозащиты, а у представителей так называемой «золотой молодежи», 

склонной к мажорству и позерству. Которые, впрочем, очень часто и являются 

той самой неустойчивой группой, применяющей оружие по поводу и без. 
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